

■ Sin aportaciones individuales habrá crisis de Afore, alerta Consar

Pensiones de universidades presionarán las finanzas de los estados: Moody's

**VÍCTOR CARDOSO Y
PATRICIA VÁZQUEZ**

Reportero y corresponsal

En un plazo no mayor a cinco años, las universidades públicas de los estados comenzarán a resentir presiones financieras derivadas de pasivos por pensiones no fondeadas que en algunos casos, como la Universidad Autónoma de Zacatecas, equivalen a 536 por ciento de sus ingresos totales, advirtió la agencia calificadora de deuda Moody's.

“Las pensiones de las universidades representan una creciente preocupación crediticia para los estados. Los pasivos por pensiones no fondeados representan entre 0.5 y 536 por ciento de los ingresos totales de las universidades públicas mexicanas y ejercen una presión creciente en las finanzas del sector. Casi 65 por ciento de las universidades públicas registran déficits actuariales que son sostenibles sólo durante los próximos cinco años, antes de que los activos de sus fondos de pensiones se terminen. Dado que los ingresos propios de las universidades son limitados, hay un riesgo de que cualquier esfuerzo para cubrir los faltantes de

sus fondos de pensiones requiera transferencias estatales”, dijo la agencia en un “comentario especial” sobre el problema que afrontan las casas de estudio por la falta de fondos para la jubilación de sus trabajadores.

La situación se complica si se considera que los gobiernos estatales tienen su propio problema por pensiones no fondeadas que equivale a 104 por ciento de sus ingresos.

El mayor problema se encuentra en la Universidad Autónoma de Zacatecas, cuyo pasivo de pensiones es superior a 536 por ciento de sus ingresos. Le siguen la Universidad Autónoma de Morelos, la de Campeche, la de Guanajuato, la de Nayarit (con adeudos por arriba de 300 por ciento de sus ingresos totales); las de Yucatán, Querétaro y Puebla presentan un pasivo por arriba de 200 por ciento el total de sus ingresos, y Coahuila y Tabasco por encima de 100 por ciento.

Fondos revierten mermas

En Cancún, Quintana Roo el presidente de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro

(Consar), Carlós Ramírez Fuentes, dijo que el sistema de pensiones no está en crisis, pero si no se modifica al alza el sistema de ahorro o el beneficiado no hace aportaciones individuales, cuando se tenga la primer generación de pensionados de Afore habrá crisis.

Recomendó que para alcanzar una prestación de al menos 70 por ciento del salario se deberá al menos duplicar el porcentaje de aportación que se tiene ahora.

En entrevista en Cancún al inaugurar la novena Jornada Estatal por el Empleo, explicó que el sistema de pensiones nació hace 18 años con un ahorro obligatorio por parte de los trabajadores de 6.5 por cada 100 pesos, cifra que según expertos y la Consar es insuficiente para que el momento del retiro el trabajador se lleve 60 o 70 por ciento del último salario que percibió.

Por otra parte la Consar informó que los fondos para las pensiones de los trabajadores mexicanos remontaron en octubre tres meses de minusvalías y marcaron un nuevo máximo de 2 billones 543 mil 714 millones de pesos.